
新华社电 记者从航天科技
集团公司十一院获悉， 2017年9
月21日前后， 彩虹五无人机在西
北某机场进行实弹打靶演示， 弹
种包括AR-1精确空地导弹、 80
公斤级AR-1改型导弹、 数型精
确制导炸弹等， 演示均取得圆满
成功。

彩虹五无人机目前是我国最
大的察打一体型无人机。 航天科
技集团十一院彩虹无人机总工程
师石文告诉记者， 彩虹五最大外
挂1000千克，最大航程超过10000
千米，最大续航时间60小时，实用
升限7600米， 带8发AR-1导弹可
以留空超过30个小时， 具有载荷
能力大和续航时间长等优点。 作
为侦察打击一体化武器系统平

台， 彩虹五可实现2000千米内地
面或海上目标的即察即打， 是当
之无愧的“重型狙击手”。

同时， 彩虹五无人机在系统
设计之初充分考虑了军民两用，
利用其强大的载重能力， 彩虹五
无人机通过挂载高清光电载、 高
清相机、 高光谱相机、 SAR等多
种载荷， 可覆盖海洋生态环境保
护、 防灾减灾监测、 海域和海岛
动态监测、 海上维权执法以及应
急响应等海洋监视监测和资源勘
测需求。

航天科技集团公司十一院
称， 本次彩虹五无人机打靶演示
成功， 表明彩虹五无人机具备了
较强的打击能力， 并为实用化进
一步铺平了道路。
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新华社电 环境保护部环境
影响评价司司长崔书红27日表
示 ，对各类环评违法行为加大
处罚。

环境影响评价，即环评，是指
在战略、规划、项目等各类开发建
设实施之前， 对其可能产生的环
境影响进行分析、预测和评估，提
出预防或减轻不良环境影响的对
策和措施， 进行跟踪监测的方法
和制度。 这是环境保护源头预防
的重要环境管理制度， 也是有效
维护公共利益的一项制度。

在环保部当天举行的例行新
闻发布会上，崔书红说 ，目前我
国 的 环 评 工 作 总 体 来 说 是 好
的 ，但局部区域存在环评弄虚
作假的现象。

崔书红介绍， 针对个别环评
机构和人员弄虚作假，包括出租、
出借环评资质的行为， 环保部要
求各级环保部门在受理和审批环
境影响报告书和报告表过程中严

格把关，对胡编乱造、环评结论预
测不准确的报告书、 报告表不予
审批。 环保部建设了智慧环评监
管平台，对项目环评的审批质量，
以及报告书和报告表质量进行一
次性校核， 加强对地方环保部门
的指导和监督。

他表示， 要对各类环评违法
行为加大处罚。 对故意弄虚作假
的机构和人员， 采取取消资质、
限 期 整 改 等 处 理 。 另 外 加 强
环 评 诚信体系建设 ， 把不诚信
的、 恶意造假的机构和人员列入
“黑名单”。

据介绍，2015年以来，各级环
保部门对362批环评机构违法违
规行为进行处理处罚， 其中问题
严重的14家环评机构被撤销、吊
销了环评资质。

2016年12月， 环保部建立环
评机构及环评工程师诚信系统，
目前已记录环评机构和环评工程
师不良行为信息约700条。

环保部要求对环评违法行为加大处罚

“网警”来了帮你辟谣
新华社电 全国３７２家网警巡

查执法账号２７日入驻百度辟谣平
台 ， 网民使用百度搜索涉及 谣
言 的 信 息 时 ， 将 在 搜 索 结 果
首位看到以醒目卡片形式展现的
网警辟谣信息， 同时网警辟谣信
息也将在百度资讯流 、 手机百
度、 百度新闻、 百度贴吧等产品
中精准推送。

当日 ， “捍卫真相 ， ‘智 ’
止谣言———全国网警入驻百度辟
谣平台启动仪式” 在京举行。 百
度辟谣平台是在公安部网安局和
北京市公安局的指导下， 基于百
度大数据及人工智能方面的优
势， 打造的网警专属辟谣平台。

启动仪式上， 公安部网安局
相关负责人表示， 全国网警入驻

百度辟谣平台将有效提升网民对
谣言信息的核实能力 ， 同 时 对
制 作 发 布 谣 言 信 息 的 网 民 起
到 明 显 的 警 示 作 用 。 网 络 不
是 法 外 之 地 ， 公 安 机 关 提 醒
广 大 网 民 ， 要 理 性 、 文 明 上
网 ， 注 意辨别各类网上不实信
息， 自觉抵制谣言、 不信谣、 不
传谣， 发现谣言及时向公安机关
举报。

据了解， ２０１７年以来， 全国
网警巡查执法账号共在入驻网站
和平台接受网民咨询举报８１万余
次 ， 发布和转载法制宣传教育
类、 防范类等主题帖文３５．８万余
篇， 其中发布网络辟谣信息５９００
余篇， 并教育警示了一批发布轻
微违法信息的网民。

国产彩虹五无人机完成实弹打靶演示

“我坚信，一个基因可以为一
个国家带来希望， 一粒种子可以
造福万千苍生。 ”在一部名为《播
种未来》 的微电影中， 影片主人
公、著名植物学家、复旦大学生命
科学学院教授钟扬如是说。

从教30余年， 援藏16年， 收
集了上千种植物的 4000万颗种
子； 帮助西藏大学建成一支能够
参与国际竞争的植物学研究团队
……钟扬攀过了一座座科学研究
的高峰。

可惜他再也没有机会回到他
魂牵梦绕的青藏高原。 9月25日
上午， 钟扬在内蒙古鄂尔多斯市
出差途中遭遇车祸， 不幸逝世，
终年53岁。

连日来， 复旦大学、 西藏大
学师生， 以及万千网友以各种方
式表达对钟扬教授的缅怀。 一位
哀悼者写道： “钟扬老师走了，
如同种子回归大地， 但他的精神
和意志， 将像那些种子般在世上
绽放新生。”

钟扬1979年考入中国科学技
术大学少年班， 毕业后留学日本
获生物系统科学博士， 后任职中
科院武汉植物所。 2000年， 钟扬
任复旦大学生命科学学院教授、
植物学和生物信息学博士生导
师， 2009年被教育部批准为长江
计划特聘教授， 现为复旦大学党
委委员、 研究生院院长。

青藏高原有超过2000多种特
有植物， 但全世界最大的种质源
库中， 还没有西藏地区的植物种
子。 “西藏是每个植物学家都应
该去的地方。” 2001年， 钟扬只
身前往青藏高原 ， 寻访植物标
本， 探寻生物进化的轨迹， 从此
与西藏结下不解之缘。

怀着盘清青藏高原生物 “家
底” 的急切心情， 十几年间， 从

藏北高原到藏南谷地， 从阿里无
人区到雅鲁藏布江边， 到处都留
下了钟扬忙碌的身影。 在艰险的
考察路上， 没有水， 就不洗脸；
没有旅店 ， 就裹着大衣睡在车
上； 大雨、 冰雹天就躲在山窝子
里……

援藏期间， 钟扬将全世界仅
存的、 在西藏的3万多棵巨柏全
部登记在册， 填补了这一领域的
研究空白； 他一年中至少行程3
万公里， 先后为国家种质库收集
了上千种植物的4000万颗种子，
对我国西南植物种质资源库建设
和西藏生物多样性保护作出了重
要贡献。

因为长期高强度工作， 钟扬
2015年突发脑溢血， 在被救治苏
醒后的ICU病床上， 他口述写下
一封信： “这10多年来， 既有跋
山涉水、 冒着生命危险的艰辛，
也有人才育成、 一举实现零的突
破的欢欣； 既有组织上给予的责
任和荣誉为伴， 也有窦性心律过
缓和高血压等疾病相随。 就我个
人而言， 我将矢志不渝地把余生
献给西藏建设事业……”

曾有人质疑： 为什么要花那
么多时间， 在那么多地方奔波采
集种子？ 钟扬说： “种子可能几
十年甚至几百年后才能发挥作
用、 造福人类。 一天到晚采集种
子， 眼前的确没有经济效益。 但
国家需要、 人类需要这些种子，
做基础性研究的人， 心里想的就
是 ‘前人栽树、 后人乘凉’。”

钟扬不仅是一位植物学家 ，
还在西藏洒下了教育的种子。 援
藏期间， 他累计培养了6名博士、
8名硕士。 其中， 他所指导的藏
族首位植物学博士现已担任西藏
大学教授， 成为西藏急需的民族
科技骨干。 在钟扬帮助下， 藏大

建立了植物学研究 “地方队 ”，
并在进化生物学领域形成了与日
本、 欧美三足鼎立的格局。

“援藏不仅是奉献， 更要与
当地师生一起， 探寻可持续发展
的动力”。 钟扬先后帮助藏大申
请到首项国家 自 然 科 学基金 、
首个生态学博士点等。 今年， 藏大
生态学专业纳入国家一流学科建设，
填补了西藏高等教育史的空白。

１６年间， 不知多少次进出青
藏高原， 在海拔数千米的高山上
连续奔波探查， 长期的高原生活
和过高的工作强度， 使个子高大
的钟扬心脏肥大、 血管脆弱， 每
分钟心跳次数只有44下 。 他曾
说， “我有一种紧迫感， 我再给
自己10年时间。” 如今， 一场车
祸残忍地夺走了他所有的时间。

钟扬逝世后， 他的学生、 同
事、 朋友纷纷表达缅怀之情， 回
忆与他相识交往、 受他指点感染
的点点滴滴。

“10月的羊湖秋水湛蓝，在湖
畔找种子的那个人却再也回不去
了……”复旦大学研究生彭博说。

“一位不知疲倦、 心系国家
的植物学家就这样匆匆地走了！
他踏遍山野丛林湿地雪域采集的
种子将长出广袤无际的新绿 。”
复旦大学经济学院教授石磊说。

“任何生命都有其结束的一
天， 但我毫不畏惧， 因为我的学
生会将科学探索之路延续， 而我
们采集的种子， 也许会在几百年后
的某一天生根发芽， 到那时， 不知
会完成多少人的梦想。” 这是钟扬
在 《播种未来》 中的一段独白。

钟扬，把一生献给了科学和教
育事业，把科学研究的种子播撒在无
数学生心中。他作为一名优秀共产
党员的生命热度， 将继续在祖国
大地燃烧、闪耀。 据新华社

近期 ，北京 、深圳 、浙江等多
地下达通知， 对消费贷违规进入
房地产开展调查。记者了解到，监
管趋严背景下， 一些商业银行开
始加强对消费贷的管理。 变了味
的“消费贷”，如何回归正途？

消费贷的用途是支持居民的
各类消费支出，包括教育、旅游、
房屋装修、购买耐用品等，监管部
门多次强调消费贷款禁止用于购
买住房。但在实际运行中，如何保
证资金一定用于消费是个难题。

北京市民吴先生因为买房首
付款不够， 通过一家城商行申请
了２５万元的消费贷， 在审查了他
的收入情况后，不到一周的时间，
贷款就批了下来。２５万元的资金
进入他的银行卡后， 吴先生提取
现金，交了首付款。

“就是签了个合同，要求按时
还款。 银行工作人员没有特别强
调不能用于购房， 我觉得大家是
心照不宣吧， 毕竟银行也想把钱
贷出去。”吴先生说。

“个人信贷资金违规进入房
地产市场，放大居民部门杠杆，影
响房地产调控效果， 应坚决堵住
各种漏洞。”中国人民大学重阳金
融学院客座研究员董希淼建议，
商业银行和消费金融公司应将消
费贷款发放时限控制在５年以下，

并要求客户提供用途证明。 对３０
万元以上的消费贷款执行 “受托
支付”规定，将贷款资金支付到合
同约定用途的借款人交易对象，
减少被挪用的风险。

他同时提醒， 关注消费贷款
进入楼市不能只盯着商业银行，
网贷平台对资金流向没有监控，
进入楼市的比例可能更高。 要加
大对各类网贷平台的清理和整
顿，对其提供的借贷业务，在借贷
用途、资金流向等方面加强监测。

堵住了违规操作的漏洞 ，消
费贷究竟该如何回归正途？

“打开手机点击几下，几秒钟
就能到账，装修可以贷款，租房可
以贷款， 买新款 iPhone也能分期
付款，以前是找不到借钱途径，现
在是衡量各种成本 ， 选择向谁
借。”广西百色８０后小伙子韦少标
感叹道。

韦少标经历的变化， 折射出
我国消费金融市场的快速发展。
近年来，在消费升级、经济转型的
背景下， 我国消费信贷市场发展
迅速。今年１至８月，我国居民新增
消费性短期贷款１．２８万亿元 ，同
比多增７８３３亿元。

记者调查发现， 当前消费信
贷市场上的产品种类很多， 借款
方式简单方便， 很多是全线上，

“秒”到账，但不同机构提供的产
品各有特色。

商业银行的个人消费贷款 ，
利率较低 ，一般在６％左右 ，贷款
额度几万元到几十万元不等，但
门槛相对较高， 多数银行在存量
客户中挑选符合特定条件的 “白
名单”客户。而消费金融公司、互
联网金融机构等主要针对缺乏银
行借贷记录的中低收入年轻群
体， 贷款额度多数在１万元以下，
平均年化利率１０％以上。

韦少标先后在深圳的招联消
费金融公司贷款 ８０００元和 ５０００
元， 分别用于房屋装修和购买家
电， 因为良好的还款记录， 不久
前他的授信额度得到了提高 。
“从银行贷款要提交收入证明等
各种材料， 比较麻烦。 虽然消费
金融公司的利率高一些， 但等额
本息每月还款１0００多元， 完全是
可以承受的。”

在 “借钱” 越来越方便的时
代， 对于居民个人而言， 应根据
自身经济能力， 量入为出， 合理
借贷。 专家提醒， 消费信贷在满
足居民消费需求、 支持经济转型
升级的同时， 由于我国居民提前
消费的经验不足， 要谨防忽视自
身偿还能力， 过度借贷、 多头借
贷的情况。 据新华社

一位植物学家走了
他给未来留下4000万颗种子

变了味的“消费贷”，如何回归正途？

杭州推出“只租不售”住房用地
新华社电 杭州市国土资源

局、 杭州市公共资源交易中心２７
日挂牌出让一宗租赁住房用地 ，
项目建成后 “只租不售 ”。 据
悉 ，这是杭州推出的首宗租赁
住房用地。

公告显示， 该租赁住房用地
为杭州市江干区彭埠单元Ｒ２１－
２０ （２） 地块， 紧邻城东新城核
心区。 土地出让面积为３９０８６平
方 米 ， 地 上 可 建 建 筑 面 积 约
８９８９７．８平方米， 出让年限７０年。
地块的土地用途标注为 “租赁住

房”， 所建物业仅用于出租， 不
得出售。 该地块于１０月２７日进入
现场竞价。

杭州是全国首批开展住房
租 赁试点的１２个城市之一 。 根
据 此 前 出 台 的 《 杭 州 市 加 快
培 育 和 发 展 住 房 租 赁 市 场 试
点工作方案 》 ， 杭州将增加租
赁 住 房 供 应 ， 将 租 赁 住 房 用
地 供 应 纳 入 年 度 土 地 供 应 计
划 。 未来 ３年 ， 杭州新增租赁
住房总量占新增商品住房总量
的３０％。


